



Compte-rendu de la sortie à Ambert, Cité du papier Visite du Jardin du citoyen romain et du moulin « RICHARDdeBAS »

PASSION JARDIN AU NATUREL

samedi 24 juin 2023

Nous étions 19 personnes à avoir partagé la découverte inoubliable de ces 2 destinations au programme de ce samedi ensoleillé du 24 juin 2023.

Claude depuis de long mois avait bien « peaufiné » cette journée avec un timing impeccable et aucun faux pas, prévoyant même la collation en terrasse et « l'arrêt technique » pour ces dames à l'hôtel Terminus et du Monastère de la Chaise-Dieu et par la suite un pique-nique 5** !

✚ [Le Jardin du Citoyen Romain](#) à AMBERT

Arrivés au centre-ville d'Ambert et engagés dans la rue Croves du Mas (merci le GPS !) : impossible d'imaginer au N° 76 de découvrir un pareil endroit ...

Denise VIGNY maitresse des lieux nous accueille très gentiment et nous engage sous une tonnelle ombragée par une vigne aux multiples grappes, encadrée au sol par 2 rangées d'hostas où parfois quelques hérissons viennent trouver refuge parait-il.

Devant l'atrium, le banc rouge et les vases en terres cuites d'Anduze, celle-ci nous laisse alors nous imprégner de l'atmosphère si agréable de cet ancien jardin vivrier, clos de murs en pisé où la référence aux jardins italiens est manifeste.

Les mosaïques de galets ponctuent la promenade et découvrons chacun à notre rythme les ifs, buis, charmilles et autres magnolias, bassin aux nénuphars ainsi que les bustes, statues et œuvres d'art disséminés çà et là.

La visite se poursuit dans un second temps à l'intérieur de l'atrium avec de multiples explications en référence à l'art de vivre du monde romain. Nous avons conscience d'avoir vécu des moments privilégiés et c'est avec regret que nous quittons notre hôtesse avec échange de mails et sites Webs.

✚ [Le Moulin RICHARD de BAS](#), Musée Historique vivant, ouvert toute l'année dans un hameau perdu et dernier « moulin à papier » de la région [Reportage sur RICHARD de BAS - Le Moulin](#)

Nous reprenons alors nos 6 voitures pour finir quelques minutes après dans la jolie vallée de Laga avec le petit « creux au ventre » général et sommes immédiatement séduit par la beauté du lieu avec son paysage de montagne boisé, ses chalets d'alpage (qui sont en fait 2 des 4 anciens moulins), une jolie rivière, un parking désert et l'abri « pique-nique ombragé avec aucune âme qui vive ... quelle chance en ce début de saison touristique !



Compte-rendu de la sortie à Ambert, Cité du papier Visite du Jardin du citoyen romain et du moulin « RICHARDdeBAS »

PASSION JARDIN AU NATUREL

samedi 24 juin 2023

C'est à 13h30 que nous commençons la visite du Musée où une famille avec 2 enfants nous ont rejoints.

S'enchaînent alors les explications historiques sur les compagnons papetiers du lieu, l'eau indispensable et précieuse à cette activité économique, l'invention du papier par les Chinois et son arrivée dans le monde occidental au XIVème siècle (la Grande Histoire des civilisations en somme...) et la visite complète du Musée, salle par salle, sur 3 niveaux avec le bruit d'abord inaudible mais bientôt lancinant du lieu en activité.

Passé les pièces de vie des propriétaires qui s'y sont succédés depuis 600 ans, la roue en bois et son arbre à cames, nous arrivons en sous-sols dans la salle des « maillets » et des bassins en ciment où l'humidité est omniprésente et comprenons alors d'où provenait ce vacarme !

Le responsable de notre visite nous laisse alors dans la salle suivante en compagnie d'un grand gaillard très sympathique s'affairant avec « la forme » devant un bassin crémeux et une presse à mains pour laquelle nous verrons un film de courte durée très évocateur.

Entièrement consacré à son auditoire et alliant le geste à la parole, la nième feuille de papier (sur les 200 environ à produire ce jour-là) apparaît en s'égouttant au bout des bras du jeune homme que l'on sent passionné par cet aspect de ses travaux multiples et variés toute l'année (comme l'entretien de la machinerie, du parc, des bâtiments, du jardin à fleurs et de leur récolte !) ... pas de quoi aller jusqu'aux 64 ans de sa possible retraite dans ces conditions nous confie-t-il dans un sourire !

La visite de 2 bonnes heures se poursuit par la salle de séchage dans les parties supérieures, pour finir par plein d'idées de souvenirs à emporter juste en dessous, où chacun a pu faire ses emplettes en participant de la sorte au soutien financier de cette petite entreprise.

S'en est suivi la visite d'Ambert et de ses monuments pour certains, un retour immédiat pour d'autres avec le sentiment d'une journée qui a passée très ... très vite et avec des images superbes plein la tête qui vont y rester longtemps.

Le mot de la fin : dommage pour toutes celles et ceux de notre Association qui n'ont pu s'associer à cette sortie !